

Te compartimos que...

La **Fundación Academia Europea e Iberoamericana de Yuste**, tiene abierta la convocatoria para estudiar en programas intercambio académico de posgrados relacionados con temáticas históricas; que pertenezcan a universidades de países miembros de la Unión Europea.

El programa ofrece 18 becas equivalentes a 2,500 euros cada una, destinadas a cubrir gastos de investigación y movilidad.

- **Fecha límite de postulación:** 21 de febrero de 2025

Mayor información en: https://becas-sin-fronteras.com/beca/becas-doctorales-carlos-v-angela-merkel-de-la-fundacion-yuste-a4453/#contenido_1

El Seminario Interinstitucional de **Historia de Género y de las Sexualidades** invita a participar a especialistas y estudiantes de posgrado enviar trabajos de investigación para ser presentados y discutidos en el **“Ciclo México en la Guerra Fría: historias con perspectiva global”** a llevarse a cabo durante el semestre 2025-2 en modalidad virtual.

Fechas importantes:

- Límite de envío de propuestas: **18 de abril 2025**
- Notificación de propuestas aceptadas: **2 de mayo 2025**
- Inicio del ciclo: **agosto 2025**

Contacto: sihgs@colef.mx

Consulta las bases en: www.cmq.edu.mx

Actividades de la semana

miércoles 19 de febrero...

- 10:15 horas. **Mesa itinerante de “Calimaya”**. Coordina: **Dra. Karen Ivett Mejía Torres**. **Actividad presencial** en: Patio central del Palacio Municipal de Calimaya, sito en Jardín Enrique Carniado, núm. 1, col. Centro, Calimaya.

Próximas actividades

lunes 24 de febrero...

- 13:00 horas. **Conversatorio Dialogando Conceptos clave de las Ciencias Sociales**, participa: **Dr. Luis Giovanni Ramírez** (CMQ); modera: **Dr. Iván Vilchis Mata**, (CMQ). **Actividad presencial** en: CRDI-Fernando Rosenzweig. **Trasmisión diferida** vía: **YouTube: www.youtube.com/c/elcolegiomexiquenseac**

martes 25 y miércoles 26 de febrero...

- 11:00 horas. **Mesa itinerante de Zacualpan**, coordina: **Dra. Pilar Iracheta Cenecorta**, (CMQ). **Actividad virtual** vía: **YouTube: www.youtube.com/c/elcolegiomexiquenseac** **Facebook: @ElColegioMexiquenseAC**

El Colegio Mexiquense y el Ayuntamiento Constitucional de Calimaya invitan a la

Mesa itinerante de Calimaya

Miércoles 20 de febrero 19 febrero

PROGRAMA PERMANENTE DE MESAS ITINERANTES

Programa:

10:15-10:30 Inauguración

10:30-12:00 Moderar: Karen Ivett Mejía Torres

Un asomo al pasado de Calimaya a partir de su etimología

Yolanda Saguro Yamamoto y Rubén Nieto Hernández

Fundación colonial de las barrietas de los poblados de Calimaya y Tepicmexiquense

Armando Arriaga Rivera

El pasado de las barrietas de Calimaya

María Teresa Jarquín Ortega

La designación de la cabecera de San Pablo Tenevencos

Claudia Torres Peres

12:30-14:00 El nacimiento de San Pedro y San Pablo de Calimaya, cambios y permanencias

Abel Alfredo Reyes Estrada

Una pintura de Anímas del purgatorio del siglo XVII: El caso de San Andrés

Breyan Cedillo Bautista

El nacimiento de Calimaya

El nacimiento de Calimaya de 1737, en la cabecera de Calimaya y los pueblos de la Asunción de María y San Lorenzo

Andrés María Bobadilla Romero

Voces de la cultura. Proyección de difusión y divulgación de la historia de Calimaya y sus lugares

Estelita Coroná Torres

Lugar: Patio central del Palacio Municipal de Calimaya

Claudia Enrique Carriado núm. 1, colonia Centro, Calimaya

Coordina: Dra. Karen Ivett Mejía Torres

Informes: (722) 2 79 99 08, ext. 107

Actividad presencial

Acceso libre

El Colegio Mexiquense invita a la presentación de los resultados del proyecto

Geografías de la cohesión social

un análisis de los municipios mexiquenses

Presentan:

Dra. Anidelys Rodríguez Brito

Dr. José Antonio Cabrera Pereira

El Colegio Mexiquense

28 de febrero de 2025

11:00 horas

Lugar: Aula Mayor de El Colegio Mexiquense

Santa Cruz de los Baños, Colonia Cerro del Morcuengo, Zacualpan, México, C.P. 51354

Teléfono: 722 2 79 99 08, ext. 107

Actividad presencial con transmisión diferida por el canal de YouTube de El Colegio Mexiquense

jueves 27 de febrero...

- 11:00 horas. Primera sesión 2025 del seminario **Santos, devociones e identidades**, coordina: **Dra. María Teresa Jarquín Ortega** (CMQ). **Actividad virtual con transmisión diferida** vía: **YouTube: www.youtube.com/c/elcolegiomexiquenseac**

viernes 28 de febrero...

- 11:00 horas. Presentación de los resultados del proyecto **“Geografías de la cohesión social: un análisis de los municipios mexiquenses”**, presentan: **Dra. Anidelys Rodríguez Brito** y **Dr. José Antonio Cabrera** (CMQ). **Actividad presencial** en: Aula Mayor; **trasmisión diferida** vía: **YouTube: www.youtube.com/c/elcolegiomexiquenseac**

Novedades editoriales

Jiquipilco

María del Pilar Iracheta Cenecorta
Antonio de Jesús Enríquez Sánchez
coordinadoras

Uno de los objetivos fundamentales de El Colegio Mexiquense, A. C. es realizar y difundir investigaciones que aportan

Seminario 2025

Santos devociones e identidades

Primera sesión*
27 de febrero de 2025
11:00 horas (vía Zoom)

San José y el inicio de las vicinicias del valle de Toluca

Dr. María Teresa Jarquín Ortega

San José y el inicio de las vicinicias del valle de Toluca

Dr. María Teresa Jarquín Ortega

San José y el inicio de las vicinicias del valle de Toluca

Dr. María Teresa Jarquín Ortega

San José y el inicio de las vicinicias del valle de Toluca

Dr. María Teresa Jarquín Ortega

San José y el inicio de las vicinicias del valle de Toluca

Dr. María Teresa Jarquín Ortega

Mesa itinerante de

Zacualpan

ESTADO DE MÉXICO

2025, 25 y 26 febrero

PROGRAMA PERMANENTE DE MESAS ITINERANTES

Jiquipilco

conocimientos sobre los municipios del Estado de México, mismas que se han compilado en una variedad de obras con temas sobre fenómenos sociales, políticos, económicos y culturales, procesos históricos y contemporáneos que

ocurren en los territorios municipales que forman parte de nuestra entidad, todo esto desde una perspectiva interdisciplinaria e interinstitucional. En esta ocasión toca el turno al municipio de Jiquipilco, identificado durante las épocas prehispánica, colonial y, a principios del siglo XIX, como *Xiquipilco*. Más tarde, con el cambio de la grafía que sustituye a la “x” por la “j”, la nomenclatura de la población cambia a como la conocemos hasta el día de hoy. El municipio se localiza al noroeste del valle de Toluca, y está habitado por población mestiza e indígena otomí y mazahua, cuya existencia está documentada desde tiempos remotos. Históricamente, la población de este municipio ha sido en gran parte indígena y su territorio se ha caracterizado por ser un espacio propicio para las actividades agrícolas y ganaderas con campos fértiles y una parte serrana, lo que ha hecho posible que cuente con las condiciones idóneas para ser habitado y ofrecer a la población los recursos necesarios para su subsistencia.

El título ofrece a los lectores interesados, y sobre todo a la población de Jiquipilco, un acercamiento a diversos tópicos arqueológicos, históricos, sociales y antropológicos del devenir de este municipio y su población. La obra consta de tres secciones. La primera, titulada “Arqueología y temas novohispanos”, que se compone de cuatro capítulos.

La segunda sección del cuaderno “Epidemias, educación y tenencia de la tierra” se conforma por tres capítulos que recorren los siglos XIX y XXI.

Finalmente, la tercera sección, titulada “Arte, ritualidad agrícola y gobernanza hídrica”, se compone de tres trabajos donde se estudia el arte sacro de Jiquipilco desde una óptica social; la ritualidad y relevancia que tiene la montaña de Santa Cruz Tepexpan para los habitantes de Jiquipilco en la procuración del sustento agrícola; para finalizar, se expone la administración en el uso y manejo del agua.

De esta forma, se presenta a los lectores interesados un abanico diverso y rico de temas, periodos y enfoques desde los cuales se revisa con detalle el pasado y el presente del municipio en cuestión. Esperamos que los principales destinatarios de esta obra, los habitantes de Jiquipilco, encuentren en este libro temas de interés y el deseo de seguir profundizando en la historia y situación actual de este municipio mexiquense.

Centro de Recursos Documentales y de Información Fernando Rosenzweig

Christoph Rosenmüller. Autor. **Corruption and justice in colonial Mexico, 1650-1755**. Estados Unidos. Cambridge University Press, 2019. 341 páginas. No. de Adq.095209.

Christoph Rosenmüller, explora el enigma de la corrupción histórica basándose en una investigación de archivo exhaustiva y una colección multilingüe de fuentes primarias impresas y literatura secundaria, para demostrar cómo la corrupción en el pasado difería notablemente de la actual. La corrupción en el período colonial de México connotaba la obstrucción de la justicia; los jueces, por ejemplo, torturaban a los prisioneros para sacarles dinero o aceptaban sobornos para alterar los veredictos judiciales.

Si requieres alguna de las publicaciones de la biblioteca y hemeroteca puedes solicitarla a: gmontoya@cmq.edu.mx mmalaquias@cmq.edu.mx.

Nuestra voz en la radio

Aula Mayor, el programa radiofónico de El Colegio Mexiquense, escúchalo este **miércoles 19 de febrero, a las 20:30 horas**, por **Mexiquense Radio. 1600 y 1250 de AM y 105.5 de FM**. En la red: <https://radioyvmexiquense.mx>

Recuerda...

Síguenos y participa de nuestras actividades en línea a través de redes sociales:

YouTube: www.youtube.com/c/elcolegiomexiquenseac

Facebook: @ElColegioMexiquenseAC

Edición:
Unidad de Vinculación.

